



**Palabras del director general del INFOTEP, Rafael Santos Badía, en el  
Foro Empleabilidad Juvenil y Emprendimiento  
27 de enero del 2022, 9:00 a.m., Hotel Catalonia, Distrito Nacional**

La República Dominicana experimentó un crecimiento económico sostenido en los últimos años, de acuerdo a las cifras del Banco Central. En los años 2015 al 2019 el producto interno bruto mantuvo un crecimiento promedio de 6.1%.

El desempeño de sectores como las telecomunicaciones, minería, zonas francas, así como el ingreso de recursos por remesas e inversión extranjera contribuyeron a que la economía del país lograra la mayor expansión de los países de América Latina y el Caribe.

La crisis generada por la pandemia del COVID-19 provocó una caída del empleo en el mundo por las diferentes medidas que los gobiernos se vieron obligados a tomar para hacer frente a la propagación de la pandemia.

“En el caso de la República Dominicana, previo a la crisis sanitaria del COVID-19 se observaba una tendencia positiva en la evolución de los indicadores de ocupación hasta alcanzar un máximo histórico de 4,716,189 trabajadores en octubre-diciembre de 2019. A raíz de las medidas de confinamiento dispuestas en el período inicial de la pandemia, el total de ocupados bajó a 4,246,695 personas en abril-junio de 2020, es decir una caída de 469,494 personas con respecto al pico de ocupación, combinado con un aumento de la tasa de desocupación, al igual que ocurrió a nivel internacional”, cita el Banco Central.

Afortunadamente y gracias a las medidas tomadas por el Presidente Sr. Luis Abinader, en el 2021 se logró recuperar una gran cantidad de los empleos que se habían perdido por causa de la pandemia y el país avanza hacia una completa recuperación económica.

A pesar del crecimiento económico que ha experimentado el país en los últimos años la tasa de desempleo es aproximadamente del 7.8%, según las informaciones del Banco Central, y esta tasa es aún mayor cuando se mide en la población joven, en edad de 18 a 24 años.

Otro aspecto que afecta el desarrollo económico de la República Dominicana es el alto índice de informalidad del empleo, el cual fue de 55.5% a finales del 2020, lo que amerita del diseño de políticas públicas efectivas que contribuyan a reducir la informalidad de los trabajadores y a mejorar sus condiciones de vida.

Para enfrentar esta problemática el gobierno del Presidente Luis Abinader se ha propuesto la meta de crear 600 mil empleos, lo que representa un reto importante si tomamos en cuenta que a pesar de que la economía se está recuperando aún persisten algunos de los efectos generados por la pandemia del COVID-19, la cual afectó los principales sectores de la economía, como turismo, construcción y minería, provocando la pérdida una gran cantidad de empleos en el año 2020.

Los jóvenes constituyen un componente primordial en la sociedad, por lo que desarrollar las capacidades de este segmento de la población es relevante si queremos lograr un país próspero que avance al ritmo que demandan nuestros tiempos.

La educación y la formación técnica profesional son los pilares que contribuyen a encaminar el país por el sendero del avance y el desarrollo, brindando a nuestros jóvenes la oportunidad de alcanzar nuevos horizontes.

Es por esto que desde el INFOTEP hemos visto la necesidad de ampliar la formación de técnico profesional en todo el territorio nacional, por lo que nos hemos propuesto desarrollar un amplio plan para la formación de técnicos cualificados en ocupaciones altamente demandadas por los sectores productivos fruto del desarrollo de la industria y de los avances tecnológicos.

Para nosotros es importante llevar la formación técnica a todo el país, así como elevar el nivel de formación que se ofrece a la población. Dentro de las acciones que desarrolla la institución para dar respuesta a las necesidades de formación de trabajadores cualificados está la actualización curricular, así como el desarrollo de nuevos programas vinculados a la industria 4.0, para ofrecer formación pertinente y de calidad acorde a los estándares requeridos por las empresas.

Otro proyecto importante que la institución se propone desarrollar en los próximos años es la creación del Observatorio de necesidades ocupacionales técnico-profesional para analizar las tendencias del mercado de trabajo, lo que permitirá ofrecer formación ajustada a los requerimientos del mercado.

La creación de centros tecnológicos en provincias estratégicas es otra de las estrategias que el INFOTEP se ha propuesto desarrollar en los próximos años y que permitirá ampliar la formación de técnicos en diferentes áreas, acorde a las necesidades de desarrollo de estas provincias.

Los Ninis o Sinsin, jóvenes que no estudian ni trabajan, es uno de los grandes retos que nuestro país tiene por delante y que desde nuestra llegada al INFOTEP nos hemos propuesto trabajar para contribuir con la solución de esta situación.

Es por esto que desde la institución asumimos el compromiso de desarrollar un amplio programa para ofrecer a estos jóvenes la formación técnica que les habilite para el trabajo productivo o para que puedan emprender sus propios negocios.

Ejecutar programas para la formación de técnicos cualificados y competentes es nuestra prioridad y desde la institución que dirigimos nos comprometemos a poner todo nuestro empeño para brindar las oportunidades que permita a los jóvenes incorporarse al desarrollo productivo del país.

Les aseguramos que pueden contar con el INFOTEP como un aliado que siempre estará con las puertas abiertas para recibirlos y brindarles una formación de calidad, actualizada y ajustada a las necesidades de los diferentes sectores.

Las políticas para la generación de empleos pueden enfocarse desde diferentes ámbitos o perspectivas:

- Desarrollo de un plan de inversiones para apoyar las áreas de mayor crecimiento económico que les permita expandirse y generar nuevas fuentes de empleo
- Ofrecer apoyo e incentivos a las empresas para la formalización, lo que contribuirá a la creación de empleos dignos
- Enfoque territorial de las políticas de empleo, es decir, desarrollar un plan que contemple las potencialidades y necesidades de cada región y provincia del país
- Fortalecimiento de las alianzas público-privada para el desarrollo de proyectos de inversión que contribuyan a la generación de empleos
- Fortalecimiento de programas de formación técnica para apoyar el crecimiento de los sectores prioritarios de la economía
- Creación de políticas para impulsar la entrada de nuevas empresas al mercado
- Propiciar una mayor participación de las mujeres en el mercado de trabajo
- Facilitar la inserción laboral de los jóvenes
- Creación de políticas de apoyo a los emprendedores
- Actualización del marco regulatorio para la protección a los trabajadores, Ley de Seguridad Social, Código Laboral
- La creación de espacios de diálogo entre los representantes de los sectores empresariales, sindicales, Ministerio de Trabajo, asociaciones empresariales y grupos de la sociedad civil para impulsar la creación de políticas que incentive la creación de empleos de calidad
- Impulsar la articulación entre el Ministerio de Trabajo, las instituciones que rigen el Sistema educativo, MESCYT, MINERD e INFOTEP y los sectores productivos para la formación del capital humano acorde a las necesidades de desarrollo del país